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Protokoll über die öffentliche Sitzung des Ausschusses für 
Finanzen und Wirtschaft 
_________________________________________________________ 

 

 
Sitzungsdatum: Donnerstag, den 29.11.2018 
Beginn: 17:00 Uhr 
Ende 17:50 Uhr 
Ort, Raum: Bohmte Bohmter Kotten, Schulstraße 12, 49163 Bohmte 

 
Anwesend: 

Vorsitzender 
Martin Schnöckelborg  

Ausschussmitglieder 
Dr. Hunno Hochberger  
Patrick Buchsbaum (ab TOP 3 ÖT) 
Rolf Flerlage  
Markus Helling (ab TOP 5 ÖT) 
Franz-Josef Kampsen  
Karl Koopmann  
Bodo Lübbert  
Thomas Rehme (ab TOP 5 ÖT) 
Martin Schütz  

Von der Verwaltung 
Gemeindeamtsrätin Verena Knigge  
Stellv. Fachdienstleiterin Britta Waldmann  

Gast 
Ludwig Heimann (Heimann Consulting)  
 
 
Abwesend: 
 
 
Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 1   Eröffnung der Sitzung  
   
 2   Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der Beschluss-

fähigkeit und der Tagesordnung 
 

   
 3   Genehmigung des Protokolls vom 13. November 2018  
   
 4   Verwaltungsbericht  
   
 5   Förderrichtlinien für Vereine 

Vorlage: BV/224/2018 
 

   
 6   Mitteilungen und Anfragen  
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Öffentlicher Teil 
 
zu 1 Eröffnung der Sitzung 
 
Der Ausschussvorsitzende Martin Schnöckelborg eröffnet die Sitzung des Ausschusses für 
Finanzen und Wirtschaft und begrüßt die Anwesenden. 
 
 
zu 2 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung, der Beschlussfähigkeit und 

der Tagesordnung 
 
Der Ausschussvorsitzende stellt die ordnungsgemäße Ladung und die Beschlussfähigkeit 
fest. Sodann wird die Tagesordnung mit den öffentlichen Tagesordnungspunkten 1 – 6 und 
den nichtöffentlichen Tagesordnungspunkten 1 – 3 festgestellt. 
 
 
zu 3 Genehmigung des Protokolls vom 13. November 2018 
 
Das Protokoll über die Sitzung vom 13. November 2018 wird genehmigt. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 8 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 
 
zu 4 Verwaltungsbericht 
 
Gemeindeamtsrätin Verena Knigge gibt folgende Finanzdaten zur Kenntnis: 
 
1. Stand Gewerbesteuer 
Die Gewerbesteuer beträgt mit Stand 29.11.2018 6.019.679 €. Der Planansatz für das 
Haushaltsjahr 2018 in Höhe von 5.550.000 € ist damit zurzeit in Höhe von 469.679 € über-
schritten.  
 
2. Stand Kassenkredit 
Der als Eurokredit aufgenommene Kassenkredit beträgt zurzeit 370.000 €. 
 
 
zu 5 Förderrichtlinien für Vereine 

Vorlage: BV/224/2018 
 
Der Rat der Gemeinde Bohmte hat in seiner Sitzung am 23.03.2017 beschlossen, die Rege-
lung der 20%igen Bezuschussung von Vereinen bei Investitionsmaßnahmen ab sofort aus-
zusetzen und neue Förderstrukturen zu entwickeln.  
 
Die neue Förderrichtlinie für Vereine liegt den Ausschussmitgliedern vor. Die Förderrichtlinie 
soll am 01.01.2019 in Kraft treten. Sie beinhaltet die Voraussetzungen für Förderungen so-
wie die unterschiedlichen Förderungsarten. 
Anhand dieser Richtlinie soll ab d. 01.01.2019 über die unterschiedlichsten Förderungen  
entschieden werden. Im Rahmen dieser Richtlinie wird auch ein Augenmerk auf die Jugend-
arbeit unter anderem in den Vereinen gelegt. 
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Die Haushaltsmittel für die Zuschüsse im Bereich der Investitionen sollen jährlich auf eine 
insgesamte Zuschussförderung begrenzt werden. Die Höhe der gesamten Ausgaben für ein 
Haushaltsjahr wurde noch nicht festgelegt. Ein entsprechender Beschluss bleibt dem Rat der 
Gemeinde Bohmte vorbehalten.  
 
Mit Schreiben vom 25.08.2017 beantragte der TV01 Bohmte einen Zuschuss für die 
Dachsanierung des Tennisheimes an der Jahnstraße. Lt. Antrag belaufen sich die Kosten für 
die Dachsanierung auf ca. 20.600,00 €.  
 
Die anliegende Richtlinie beinhaltet auch, dass investive Förderungen erst im Jahr 2020 
ausgezahlt werden können. Somit wird vorgeschlagen, den vorgelegten Antrag des TV01 
Bohmte im Rahmen der neuen Förderrichtlinie einen erneuten Beschluss des Verwaltungs-
ausschusses einzuholen. Die entsprechenden Unterlagen für den Antrag lt. der Förderrichtli-
nie sind vom TV01 Bohmte noch nachzureichen. 
 
Thomas Rehme berichtet aus der Sitzung des Ortsrates Bohmte. Der Ortsrat Bohmte hat die 
Verwaltung beauftragt, zu der Förderziffer 1 b) zwei Alternativen zu entwickeln, die zum ei-
nen eine zusätzliche Gebäudeförderung und zum anderen eine Gebäudeförderung innerhalb 
des bisherigen Kostenrahmens vorsieht.  
 
Rolf Flerlage beauftragt die Verwaltung, den Fördertatbestand “Rasenspielfläche” präziser zu 
definieren. Zum Verwaltungsausschuss sollen Planskizzen vorgelegt werden, aus denen 
hervorgeht, welche Flächen in die Ermittlung des Förderbetrages einbezogen wurden. 
 
Herr Kampsen sieht die mögliche zusätzliche Förderung von Gebäudeflächen als kritisch, da 
hierdurch das Fördervolumen zunimmt. 
 
Herr Heimann hinterfragt die Förderung von kirchlichen Verbänden mit einer vereinsähnli-
chen Struktur. 
 
Martin Schnöckelborg führt aus, dass der vorliegende Entwurf zu Mehraufwendungen im 
Haushalt der Gemeinde führt. 
 
Herr Heimann empfiehlt, die Förderrichtlinie nach zwei Jahren in Bezug auf die Fördertatbe-
stände und das Fördervolumen zu evaluieren. 
 
Herr Hochberger mahnt, dass die Übernahme von Ausfallbürgschaften auch immer ein Risi-
ko für die Gemeinde birgt.  
 
 
Beschluss: 
 
Der Ausschuss für Finanzen und Wirtschaft empfiehlt dem Rat der Gemeinde Bohmte zu 
beschließen, über den genannten Zuschussantrag des TV01 Bohmte im Rahmen der Richt-
linie zu entscheiden und den Zuschuss im Haushaltsjahr 2018 zu gewähren. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 10 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 
Aufgrund der noch offenen Fragen übergibt der Ausschuss für Finanzen und Wirtschaft den 
Entwurf der Förderrichtlinie für Vereine zur Beschlussfassung an den Verwaltungsaus-
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schuss. Er empfiehlt dem Verwaltungsausschuss eine Verpflichtung zur Evaluation nach 
zwei Jahren zu beschließen. 
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 10 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 
 
zu 6 Mitteilungen und Anfragen 
 
a) Herr Lübbert fragt, ob der durch den LKW-Unfall verursachte Brückenschaden vollständig 
von der Versicherung übernommen wird. 
Antwort: Es erfolgt eine vollständige Erstattung durch die Versicherung. Die Abwicklung er-
folgt im Jahr 2019. Im Haushalt 2019 werden die entsprechenden Mittel ergebnisneutral ein-
gestellt. 
 
b) Herr Rehme teilt mit, dass im Haushalt 2019 der Ansatz für die Kreisumlage auf 44%-
Punkte gesenkt werden kann. Der Landkreis Osnabrück hat diese Senkung heute bekannt-
gegeben. 
 
c) Herr Flerlage erkundigt sich, ob im Haushalt 2019 Mittel für die Deckensanierung an der 
Bremer Str. eingestellt werden. 
Antwort: Im Verwaltungsentwurf des Haushalts 2019 werden entsprechende Mittel einge-
stellt. 
 
d) Herr Flerlage mahnt die aktuelle Finanzlage und die Schuldenentwicklung der Gemeinde 
Bohmte. Er fordert kritisch im Blick zu halten, wie sich die Finanzen entwickeln. 
 
 

                     
Martin Schnöckelborg  Klaus Goedejohann  Verena Knigge 
Ausschussvorsitzender  Bürgermeister   Protokollführerin 
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